

BOLETIN 21/11/23

REVERDECER LA CIUDAD, MEJORAR LA CALIDAD DEL AIRE Y AVANZAR EN LA ACCIÓN CLIMÁTICA: ALGUNOS DE LOS LOGROS AMBIENTALES DE LA ADMINISTRACIÓN

1



Secretaría de Ambiente. Rendición de cuentas de la Secretaría de Ambiente vigencia 2023.

- *La Secretaría de Ambiente realizó la rendición de cuentas vigencia 2023 en la que mostró los resultados que se han obtenido durante la Administración de la alcaldesa Claudia López.*
- *La entidad trabaja por mejorar las condiciones ambientales de Bogotá en temas como el reverdecimiento de la ciudad, la calidad del aire, la acción climática, la participación ciudadana, el cuidado de todas las formas de vida, la autoridad ambiental, entre otros.*
- *Para revivir la rendición de cuentas 2023 de la Secretaría de Ambiente pueden seguir el siguiente enlace: https://www.youtube.com/live/H7tozFmLjhQ?si=q_SLVKQoJu0vpgHb*

Boletín RENDICIÓN DE CUENTAS SDA

Vigencia 2023

- Para revisar el informe de rendición de cuentas pueden ingresar en el siguiente enlace: <https://acortar.link/hoOUzY>
- Invitamos a la ciudadanía a evaluar el espacio de rendición de cuentas hasta el 24 de noviembre de 2023 en: <https://forms.gle/Gjpkq3nCEX4oo1Au9>

2

Bogotá, 21 de noviembre de 2023. (@AmbienteBogota). Durante la audiencia pública de rendición de cuentas vigencia 2023, la secretaria de Ambiente, Carolina Urrutia, el subsecretario de Ambiente, Julio César Pulido, y el equipo directivo de la entidad, le contaron a la ciudadanía los **resultados de la gestión de la vigencia 2023**. Entre los logros se resalta el reverdecimiento de la ciudad, el cuidado de todas las formas de vida, la autoridad y el control realizado, la calidad del aire y las nuevas herramientas que se pusieron en marcha para la participación ciudadana y la protección y monitoreo de los ecosistemas.

Este espacio de diálogo se realizó de manera presencial en la Manzana del Cuidado - Aula Ambiental Juan Rey, en el Parque Distrital Ecológico de Montaña Entrenubes, y en formato virtual a través de todas las redes digitales de la entidad.

"Lo primero que hicimos fue construir sobre lo construido. El cuidado del planeta va de la mano de quienes nos cuidan y en la Secretaría nos encontramos a muchas personas (mujeres y hombres) que están interesados y entregan su esfuerzo por trabajar por la sostenibilidad de Bogotá. Hoy es un día de fiesta porque le contamos a todos y todas lo que hemos realizado durante estos cuatro años para proteger la Estructura Ecológica Principal", indicó la secretaria de Ambiente, Carolina Urrutia.



Secretaría de Ambiente. Rendición de cuentas de la Secretaría de Ambiente vigencia 2023.

Reverdecimos la ciudad con participación, confianza y decisión

Gracias al POT Bogotá Reverdece se aumentó la Estructura Ecológica Principal en un 30 %, al pasar de 96 000 a 124 000 hectáreas; se elevó el nivel de protección de las Reservas Distritales de Humedal, se incrementó su área en un 20 % y se consolidaron dos nuevos ecosistemas reconocidos, pasando de 15 a 17 humedales.

"Nos da mucho orgullo reconocer las luchas ambientales de toda la ciudadanía y de las organizaciones ambientales que desde años han trabajado por proteger el ambiente. No logramos solucionar todos los temas ambientales, pero dejamos los avisos de las necesidades en materia socioambiental. A través del POT, trabajamos por el reverdecer de Bogotá, aumentamos las áreas de la Estructura Ecológica Principal y le devolvimos su jerarquía e importancia, declaramos dos nuevos humedales y también incrementamos sus hectáreas. Además, nos tomamos muy en serio cambiar la forma de ver el arbolado en la ciudad, no pasamos por encima de la reserva Van der Hammen, la protegimos y avanzamos en su consolidación", dijo la secretaria Urrutia.

Para garantizar la compensación de árboles y su tratamiento en las obras que se realizan en la ciudad, se firmó la resolución del 5x1, es decir, por cada árbol talado se deben plantar 5, preferiblemente en el área cercana a la intervención. Además, prima el traslado sobre las talas y se invita a los encargados de las obras a contar con la mayor cantidad de árboles existentes en los diseños de estas.

Además, **el Distrito ha plantado más de 445 000 nuevos árboles en lo que va de esta Administración**, la proyección es alcanzar para diciembre de 2023 un total de 670 000 árboles plantados. Quedan contratados 197 000 para plantación en el primer trimestre de 2024, para cerrar el Plan de Desarrollo de la alcaldesa Claudia López.

En los humedales se desarrollaron innovadoras estrategias para su conservación, como la creación de viveros, sistemas de recolección de agua lluvia, composteras, refugios para fauna silvestre, entre otras.

Para apoyar estas labores de restauración, mantenimiento y conservación en áreas verdes, se lanzó el programa 'Mujeres que Reverdecen' y 'Sembradoras por la ReactivAcción', dos iniciativas de la Administración de la alcaldesa Claudia López con transferencias monetarias condicionadas y trabajo formal, respectivamente, para impulsar el fortalecimiento de capacidades a más de 10 000 personas, en su inmensa mayoría mujeres en situación de vulnerabilidad y apoyarlas con transferencias monetarias condicionadas.

Por otro lado, se alcanzaron 10 acuerdos de conservación en la Reserva Forestal Productora Thomas van der Hammen, que corresponden a 73,94 hectáreas, y 13 acuerdos en otras áreas de interés ambiental de la ciudad, que equivalen a 158 hectáreas. En total 231,94 hectáreas están bajo estos acuerdos.

Otra estrategia que se implementó durante esta Administración fue la de Pagos por Servicios Ambientales, que reconoce las acciones para la protección del recurso hídrico y las prácticas asociadas a la preservación y restauración de ecosistemas. Bajo este modelo se hicieron 48 acuerdos en más de 1188,4 ha.

Cuidado de todas las formas de vida

Durante los cuatro años de Administración recuperó e incautó más de 21 000 individuos de vida silvestre: 13 311 fueron liberados en sus hábitats naturales; 9241 liberados en el Distrito y 4070 liberados en Antioquia, Amazonas, Cesar, Bolívar, Cundinamarca, Tolima y Meta. Los animales reubicados en instituciones zoológicas fueron 693, todo esto bajo el lema **#LibresYEnCasa**, en sus hábitats.

Unidos por un nuevo aire

En 2021 se adoptó el Plan Estratégico para la Gestión Integral de la Calidad del Aire Bogotá 2030, un instrumento de planeación para lograr mejorar la calidad del aire de la ciudad. Con el pacto **#UnidosPorUnNuevoAire** sectores y ciudadanos se comprometieron a desarrollar acciones de reducción de emisiones, intercambio de conocimiento, fomento de la movilidad sostenible, entre otras.

"Con absoluta claridad, el tema ambiental que está directamente correlacionado con muertes y enfermedades es la calidad del aire. Es muy emocionante terminar un trabajo que iniciamos hace cuatro años cuando empezamos a revisar las necesidades de este tema y lo definimos como la principal prioridad. Implementamos acciones intersectoriales, trabajamos de la mano de la academia, con todos los actores y la cooperación internacional para para mejorar las condiciones ambientales, y realizamos control a fuentes móviles y fijas. La transición energética en Bogotá se nota, tanto en la industria como en el transporte, hay muchas cosas que se están haciendo bien y que se deben seguir para tener mejores condiciones de calidad del aire", explicó Carolina Urrutia.

Se amplió la Red de Estaciones de Monitoreo de Calidad del Aire que ahora opera con 20 estaciones; y una red de 17 microsensores que miden la calidad del aire en microambientes. Además, se realizó la actualización del Inventario de emisiones de contaminantes atmosféricos 2018, 2020 y 2021. El de 2022 está en construcción.

Así mismo, se lanzó el Fondo Carga (FonCarga - para la renovación de camiones de carga que transitan en Bogotá), el Etiquetado Vehicular Ambiental (EVA - para catalogar a los vehículos según su nivel de emisiones) y las ZUMA (Zonas Urbanas por un Mejor Aire - acciones que mejoran la calidad del aire en puntos críticos de Bogotá), que buscan mejorar la calidad del aire por medio de acciones intersectoriales.

El Distrito avanzó en acción climática

En 2022 Bogotá redujo 19,8 % sus emisiones con respecto a la proyección del escenario base. A partir de 2019, las emisiones de la ciudad comienzan a disminuir, tocando un mínimo en 2020 por los efectos de la pandemia.

"En 2022, esto ya es una buena noticia en mitigación y cambio climático, porque se redujeron las emisiones de gases de efecto invernadero en un 20 %. Bogotá va bien con la senda en la que lleva transitando desde el 2017, por eso arrancamos bien y cumplimos con holgura y tranquilidad la meta que se había puesto este Gobierno de la alcaldesa Claudia López", señaló la secretaria, Urrutia.

Por otro lado, la Política Pública de Acción Climática fue aprobada en Conpes el pasado 13 de septiembre. Uno de sus objetivos es que perdure en las siguientes administraciones y se convierta en un compromiso de ciudad. Esta política busca lograr impulsar a 2050 la neutralidad en carbono, la resiliencia y la adaptación climática en Bogotá.

También se aprobó la Política Distrital de Economía Circular (Pdec). Tiene como propósito es realizar la transición hacia la economía circular para el desarrollo sostenible de Bogotá a 2040. Esto implica compartir, reparar y reutilizar materiales y productos para extender su ciclo de vida y reducir sus impactos ambientales desde el diseño.

Manejo de residuos especiales y peligrosos

En cuanto a los residuos especiales (aceite vegetal usado y llantas) y peligrosos (pilas, luminarias, electrodomésticos, medicamentos, bombillos, aparatos y electrónicos, entre otros) se dispusieron de manera adecuada alrededor de 166 toneladas y se lograron recolectar 36 353 llantas en desuso, lo que permitió que no se generaran riesgos ambientales ni de salud por su inadecuado manejo.

Educación ambiental para la ciudadanía

La Secretaría de Ambiente ha fortalecido la estrategia de educación ambiental y se vincularon más de 1 445 234 personas. 642 205 ciudadanos fueron atendidos en las aulas ambientales, 552 235 en los territorios distribuidos en las diferentes localidades y 78 930 ciudadanos participaron en las caminatas ecológicas con el fin de promover hábitos de vida que contribuyan a la transformación cultural frente al cuidado del agua, manejo de residuos, biodiversidad, efectos del cambio climático, producción y consumo sostenible.

De la misma manera, la autoridad ambiental siempre está dispuesta a atender los requerimientos de los ciudadanos a través de sus diferentes canales presenciales, telefónicos y virtuales. En el cuatrienio se atendieron más de 496 000 personas y se obtuvo una satisfacción ciudadana del 96 %.

"Le dejamos mucho amor a esta ciudad, sé que no hemos sido perfectos, ha habido mucho en lo que cada uno de ustedes puede considerar que lo pudimos haber hecho mejor, pero estamos seguros de que dejamos una ciudad mejor y que donde estemos vamos a seguir dejando todo para que la ciudad sea más sostenible", concluyó la secretaria de Ambiente, Carolina Urrutia.

En este espacio, ciudadanía, colaboradores y colaboradoras de la autoridad ambiental tuvieron la oportunidad de preguntar a los responsables, sobre los distintos proyectos, medidas y estrategias que se están desarrollando en el Distrito.



Secretaría de Ambiente. Rendición de cuentas de la Secretaría de Ambiente vigencia 2023.

Para revivir nuevamente la rendición de cuentas de la Secretaría de Ambiente pueden seguir el siguiente enlace: https://www.youtube.com/live/H7tozFmLjhQ?si=q_SLVKQoJu0vpgHb